

第七回 參議院運輸委員會會議錄第十七號

昭和二十五年五月二日(火曜日)午前十時三十五分開会

## 本日の会議に付した事件

○公共企業体労働関係法第十六條第二項の規定に基き、国会の議決を求めるの件（内閣送付）

○委員長(佐々木鹿藏君) 只今より委員会を開きます。

先づ公共企業体労働関係法第十六條  
第二項の規定に基き、国会の議決を求

めるの件を議題といたします。前之園委員より質問の通告がございました。

○前之園喜一郎君 お願いいたします。昨日質問してあり

○政府委員(石井昭正君) お答え申上  
ますから御答弁をお願いしたい。

げます。仲裁委員会の裁定に関する訴訟事件の経過についてその概要を述べ

るというお話をございました。

（後略）

頭にわいて、國会の御審議を願へた問題でございますが、この第一次裁判

と、それから本年に方りまして再び労組側が仲裁委に提訴いたしまして、そ

の結果下りましたところの第二次裁定、只今議題となつております、この

二つの裁定があるのでござります。訴訟にかかるておりまするのは、この第

一次裁定の方の問題でございます。これは最初に組合側の方から一応仮処分の申請をいたしたわけでございます。

これは仲裁裁判に基いて、国鉄は組合員に裁定通り給與を支拂う義務がある、その本案の判決が確定するまで、仮に公社側は仲裁委員会裁定の各條項に服しなければならない。従いましてその裁定第二項においてました職員の賃金、その中年未に支給されました十五億五百万円を除いた残額を、申請人たる組合員を通じて各組合員に交付しなければならないという仮の処分の判決を求める申請をいたしたわけでございます。この提訴は昨年の十二月二十三日に行われたわけでございます。これに対しまして国鉄の方はまあいろいろの理由を具しまして、特に申請人が主張する仲裁委裁定の金額は、その債務はまだ効力は発生していない、国会の承認があつたときに初めて遡及して効力を発生するのである、現在においては国会の承認が得られなかつたのであるから発生しておらない、こういう主張をいたしたのでございますが、これに対する判決が去る二月二十五日にございまして、この判決は大体におきまして組合側の言い分が容れられまして、従いまして国鉄と組合員との間にありますところの債権、債務は存在しております、従つてその中の、年末に支拂つた分の残りの裁定額のうち三億円、約三億円でございますが、これは国鉄の経理上、支出可能であるからこれを出さなければならぬ、直ちに交付する必要がある、併しながら残余のものについては、これは債権債務があるに止つて、予算上、資産上、可能になつ

た場合に支拂うのだ、こういうようない意味合いの理由を以ちまして、主文といたしましては、仲裁委員会が十二月の一日に出しました第一次裁定に従わなければならぬ、こういう主文判決を下したわけであります。これに閉しまして国鉄側いたしましては、直ちにこれを不服といったとして控訴いたしております。これは三月の四日に控訴いたしておりまして、只今繫争中になつておるわけでございます。それと同時に第一次仮処分に對しまして、本案訴訟の起訴命令を出して貰いたいということを国鉄から申請いたしました。これに対しまして東京地方裁判所は、組合に對しまして決定送達の日から十四日以内に本案訴訟を提起するよう組合に命令したのであります。この命令は三月二日に決定いたしました。送達が三月七日に決定いたしまして、三月十日に行われております。これによりまして組合は三月の二十四日に本訴を起しております。この本訴の内容は、第一次裁定を実行するようには、国鉄は第一次裁定を実行しなければならないという請求になつておるのであります。これはまだ第一審で提訴が行われたまま、まだ訴訟の手続が進んでおらないという状態でございます。

て、具体的にこの賃金の、特に三億円の賃金の具体的な給付を受けるという問題に相成りますので、これは組合の方といたしましては、国鉄側に対しまして団体交渉によつてその配分方を協議して貰いたいと申し込んだのであります。国鉄側も一応これに応じまして二、三度協議いたしましたのであります。が、国鉄側の言い分は、まだ控訴中であるから、従つて具体的に只今支拂う義務はない、併しながらそれが若し支拂わなければならなかつたという場合にはどうするかという意味において協議に応じたわけでござります。併しながらその協議も余り円滑に進捗いたしませんので、組合の方は最初の第一次裁判に両者の協議が調わなかつたときには、仲裁委員会の指示を受けろということが仲裁裁判の第四項に書いてあります。それに従いまして仲裁委員会に配分方についての指示の申請をいたわけであります。これに対しまして仲裁委員会は直ちに一人当り六百五円一律に支拂うべしという指示をしたのであります。そこで具体的な債権額が決定いたしましたので、それに基きまして再び一人当り六百五円ずつ拂うように行われたのであります。その後審訊、口頭弁論の手続を経まして、去る四月十九日に判決が下りました。これ側は組合員に対しまして一人それぐ

六百五円ずつ支拂えといふ判決が出たわけであります。そこでこの仮処分の判決によつて直ちに組合側は執行権を獲得するわけでございます。若し国鉄側が六百五円の支拂をいたさない場合には強制執行の手段に訴えることが明らかでありますので、国鉄といいましては、この申立を直ちに受理して決定をいたしまして、強制執行停止の決定が同日中に出了という恰好になつておるわけでございます。

只今申上げましたように甚だ訴訟案件として複雑になつておりますので、お分りにくかつたと思うのでありまするが、仮処分の事件が二つございまして、同じ事柄に対してもつあります。まして、第一次の方は抽象的な結論を得るために止つておる、それに基きまして具体的の裁定の債務額が確定してからの仮処分が第二次の仮処分の決定額であります。一次、二次共大体において組合側の勝訴となつておるのであります。いずれも控訴中でございます。控訴審はまだ確定いたしておらないということでございます。本案訴訟の方は、組合から提起があつたなりで未だに進んでおらない。かような進行状況になつております。甚だお分りにくかつたと思いますか……

尙附加えて置きますが、この案件に対しまして國が訴訟参加をいたしておる、これは第二次の仮処分の申請関



あり、審査中であります。昨日衆議院

るかは自由であるというようにこの法

案によつて私は解釈しますが、併しこ

は継続審査をするということは決定した趣旨でございます。で、予算審査を

しております当院におきましては、やはり継続審査という取扱をして貰いたいと思うのであります。

○委員長(佐々木鹿藏君) お詫びいたいと申します。村上委員の御動議に御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○委員長(佐々木鹿藏君) 御異議ないと認めます。それでは継続審査にいたすことにいたしたいと思います。審査要求手続につきましては、委員長に御一任願いたいと存じます。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○委員長(佐々木鹿藏君) 確定をいたしました。

○委員長(佐々木鹿藏君) 次に港湾法案を議題といたします。御質疑の方は順次御発言を願います。

○小泉秀吉君 この港湾法案に対しても少しく質疑をしたいと思ひます。第一條でございますが、この第一條にござりますが、これはこの「利用及び管理」というのは、昨日の政府委員の説明によると、運営というようなことをも「利用及び管理」の字句の中には含まれているよううに御説明があつたと思ひます。改めてこの点を政府委員にお伺いして置きたいと思います。

○政府委員(後藤憲一君) 全くその通りであります。

○小泉秀吉君 もう一つは、第四條並びに第三十三條に關連するのであります。港湾の管理者を設立する場合に第四條によるか、又は第三十三條を取

地先水面とする地域を区域とする地方公共団体」というもののこの解釈において相当論議なり疑義があると思うの

ですが、昨日の政府委員の説明によりますと、この「予定港湾区域を地先水面とする地域を区域とする地方公共

団体」というものは、大体において市町村を重点的に考えておるというようなふうに了承して差支ないものだと思ひますが、この点一応確認したいと存じます。

○政府委員(後藤憲一君) 只今のお話思ひます。

○政府委員(後藤憲一君) 只今のお話は、全くその通りの意味で昨日説明申し上げました。

○小泉秀吉君 もう一点最後にお伺いしたいのですが、この点一応確認したいと存じます。

○政府委員(後藤憲一君) この第二條第十二條及び第十三條によりますと、港湾施設の管理につきまして、事実上

港湾施設の管理につきまして、事実上港湾施設の必要に基いて事前に行われる監督的作業といふものは港湾管理者がやつてもよいが、港湾における行政権の作業、管理者の作業並びに私企業の行為などの間に専様々な調整を要する点があるよう考へられるのであります。が、この法律案が成立したあとにおいて将来正等に対して必要な措置をとるというふうな心構えが今日政府において将来正等に対して約束ができるかどうか、そなへて、更に実績如何によつては、その修定めによる管理者であるか、三十三條の定めによるところの管理者であるか、関係の公共団体が御相談してお決めにならなければなりません。それから更に極く辺鄙ではありますけれども、海運という立場から考へましても、港湾につきましては「重要港湾」として、その施設に國の積極的な助成を必要とするという考え方を持つことは全く自由であります。政府としてはこれに対して干渉する意思はないのですか。それを九州は幾つ、どこが全国にどのくらいあるとお考へになりますか。それを九州は幾つ、どこは幾つというような大難把でいいですか、大体において「重要港湾」というものが全國にどのくらいあるとお考へになりますか。

○政府委員(後藤憲一君) 現行の制度では、第一種が四、第二種が約四十ばかりございますが、合せてそれだけで四十四ばかりございますが、軍港が四つでございます。それに更に追加として附け加えますれば、恐らく七十ぐら

いの程度は指定いたしたいという気持で、実はいろいろと標準を考えてやつ

度におきまして第一種、第二種とい

二種の重要な港湾が現在あります。それは盡く包含せられる。それから旧軍港、それから従来は、現在の制度で地方港湾であります。その地方港湾の制度がかなり古時代でございました。この港務局なり管理者なりの業務の内容でございますから、政府といたしましても港務局、管理者というものの正常なる成長、発達ということを非常に希望するわけであります。それが、三十三條の形式を取られるということは、實際上において行われることじつは、その通りの個々の状況によりますと、この「予定港湾区域を地先水面とする地域を区域とする地方公共団体」というものは、大体において市町村を重点的に考えておるというようなふうに了承して差支ないものだと思ひますが、この点一応確認したいと存じます。

○小泉秀吉君 もう一つ小さい問題であります。第二條の第二項で「重要な港湾」の規定をするためには、この法文の上から言つて相当複雑であるし、困難が伴うのじやないか、早急にやるために……、そういうふうな気がいたのであります。従いましてこの法案が通れば、大体において地方公共企業体は、第二十三條によつて、管理主体を設定するというようなことが適当やないか、かように思ひます。それが、そういうふうな場合に、政

府は快くそれに同意するかどうか、この点を一つお伺いしたい。

○政府委員(後藤憲一君) これは是非急ぎたいと思ひまして、少くとも今月中には発布いたしたいといつもりで官庁も督励いたしたいと思ひます。

○前田國喜一郎君 今小泉先生がお聞かれておられたところなのですが、政令は、外國貿易に対する港湾が必ず第一の資格でございます。それから地方利害に關係する、言い換えればその点から言いまして國の利害に相當深く關係するという点が第二でございます。

○政府委員(後藤憲一君) それから更に極く辺鄙ではありますけれども、海運という立場から考へましては、港湾につきましては「重要

港湾」として、その施設に國の積極的な助成を必要とするという考え方を持つことは全く自由であります。政府としてはこれに対して干渉する意思はないのですか。それを九州は幾つ、どこが全国にどのくらいあるとお考へになりますか。

○政府委員(後藤憲一君) 現行の制度では、第一種が四、第二種が約四十ばかりございますが、合せてそれだけで四十四ばかりございますが、軍港が四つでございます。それに更に追加として附け加えますれば、恐らく七十ぐら

いの程度は指定いたしたいという気持で、実はいろいろと標準を考えてやつ



なるのはどういところなんでしょうか。又その希望者が競合するような場合、或いはその岸壁を、倉庫を何人も借りたいという場合に、どういふ人が借りたいといふ場合に、どういふような措置を講ずるか。

○政府委員(後藤憲一君) そういう場合は、結局港務局なり、管理者の当事者が、いろいろそのときの経済状況又は競合いたしますところの申出の人達の資格というようなものを判断いたしまして、或る場合には競争入札をいたさせますのもいいでしようし、或る場合は特定な協約によることもいいです。

○前之園喜一郎君 次に同條の十二の

「港湾労務者の休泊所等これら者の福利厚生」この休泊所の外にどういう

ものを考えておられるのか。

○政府委員(後藤憲一君) この船員又

は港湾労務者の厚生施設といたしまし

ては、ここにあります休泊所、それか

ら風呂場、それから診療所、それか

ら脱衣所、理髪所、又晝食をやるよう

な簡単な食堂、それから又講演会や映画

なども見せる場合もあります。そ

う一種の娯楽的な設備、こういうよ

う性質のものが考えられるわけであり

ます。

○前之園喜一郎君 それから第十七條

の第一項の第一号ですが、「国会議員又

は地方公共団体の議会の議員」は委員

会にいたしましたが、これは立法府で

ございまして、その間判然としたけ

めを付ける必要がある、それから又更

に経済行為をいたします公法人である

といったしまして、その点は自由に経済

行為をやるというところに本筋がある

のではなくらうか。こういうふうに考

えられますので、議員という資格でこ

ういう委員にならることは避けるべきだと、こういうふうに考えておるわ

けであります。

○前之園喜一郎君 成る程この地方の

議員は弊害があるということを考えら

れるのですが、今お話を国会議員とい

うと考えて無論入るのじやなくて、これ

が適任者であるかどうかという判断を

して考えて、国会議員がこれになれな

いとするのは私はおかしいと思う。適

任者であればちつとも差支ないのじや

ないですか。

○政府委員(後藤憲一君) この点はお

互いに議論のよう感じがいたします

て。

○委員長(佐々木鹿藏君) 速記を始め

て。

○前之園喜一郎君 もう少し二、三

点……十三條に帰りまして、十三條

にこういうことが書いてありますね、

○前之園喜一郎君 今そういうような

極的なところに線を引いた上で、更に

積極的な方面に移るというように考

えていいのじやないかというふうに考

えていいのです。

○前之園喜一郎君 今そういふうな

消極から積極に移るのだといふよう

うなお考えも勿論行けますが、一應消

極的なところに線を引いた上で、更に

積極的な方面に移るといふように考

えていいのじやないかといふうな表現をしてい

ます。

○丹羽五郎君 簡単にお尋ねします。

今前之園君のお話のところにもあつた

ところ、専売公社又は国有鉄道とのこと

のあります、この第三十七條とのと

ころで、専売公社又は国有鉄道とのこと

のあります、この第三十七條とのと

ころで、専売公社又は国有鉄道とのこと

のあります、この第三十七條とのと

ころで、専売公社又は国有鉄道とのと

ころで、専賣公社又は国有鉄道とのと

は、特定の港湾工事或いは土砂の採取、水域の占用について、港湾管理者の許可を受けるのを建前といたしておりますが、専売公社、国有鉄道等につきましては、これはまあ古い観念とは思いますが、国と同様に扱いまして、許可でなくて協議という言葉を使つたに過ぎないわけでございます。それで三十七條の二項にありますように、当該港湾の開発發展に著しく支障がない場合には、必ず協議に応じなければならぬということにしたわけでございます。四十一條の方は、これは三十八條、三十九條にございます分区の制度を港湾管理者が採用いたしました場合に、その分区内に有害構築物がある条例等に反しておる、そういう場合に、建物を除く場合に、港湾管理者の長が公聽会等を開いてやるという趣旨がありまして、それが管理者が決めます。

○説明員(松村清之君) それは三十條の二項にござりますように、これはまた、港湾管理者が港湾開発にいろいろなことをやつて来た場合に、國或いは公社の方から強圧的に、その自分の使用的の目的を、最大限度に使うために強圧的な方法を持つて来る、ことをあわせいこうせいというようなことが起つて来ないですか、その憂いを考えておるのであります。

○政府委員(後藤憲一君) その場合は

○丹羽五郎君 それからもう一点、三

十條で、債券を発行することができるようになつておりますが、これはその債券発行は、その港湾管理者が、自主性の立場において、經濟面において必要であるから債券を発行するのであるといふことで、これについては、何ら国家としては、制約をすることもなければ、それは自由にやらうのですか、その点を伺います。

○政府委員(後藤憲一君) この「港湾に関する」の港湾といふものは、物理的な港湾といふものと、それから港湾の機能を活かしますいわゆる利用開発といふ意味での港湾全部を含んでおるわけになりますので、港湾において経済活動をいたしますところの、只今お話を、港湾作業者等と、臨港鐵道又は倉庫であるとか、又は臨港鐵道といふものだと想ひますけれども、港湾法が成立しないことによりまして、今占領軍の調達、要求下に置かれますから、そら無理なことは起り難いのではないかという感じをいたしております。

○丹羽五郎君 それからもう一点、三

十條で、債券を発行することができるようになつておりますが、この施設の開放が思うように行かないといふような実情に鑑みまして、いろいろな不便不満もありますが、この際政府委員の説明、回答にあつたよ

うなことを十分検討し、又斟酌を加えまして、そうしてできるだけ早い機会において、この港湾法の不備の点に対する意見合において賛成をして成立をせしめることを條件にいたしまして、そうしてこの法案を、只今申しましたようないといふことには、非常に不満を持っていますが、現在日本の港湾に対する基本の法律といふものは今一つもないので、この基本法律がなければ、小泉先生と大体において同じ意見であります。ただこういうような画期的な法律であると、而も審議をする期間が少く、討論に入りたいと思いますが、非常に重要な法案が国会の閉会の間際に提出され、僅かに一日二日しか審議する期間がないということは、私共非常に不満であります。これは前国会から出された、僅かに一日二日しか審議する期間がないということは、私共非常に不満であります。たゞこういう法律が、非常に重要な法案が国会の閉会の間間に提出になつて十分に審議する機会がなければならんと思うのであります。そこで、この法案について、私はこれは実際において十分審議を盡くしておりませんが、まだ質したい点もあるわけであり、これが実際の問題になつておるのであります。

○丹羽五郎君 その御意見をお聞きいたしましたが、この十六條の二項であります。

○村上義一君 一點だけお伺いしたい

のであります。

○委員長(佐々木鹿藏君) 他に御質疑

す。

○委員長(佐々木鹿藏君) 他に御質疑

○委員長(佐々木鹿藏君) 全員賛成と

認めます。今後の手続は慣例によりま

して委員長に御一任願いたいと思いま

す。御異議ありません。

「異議なし」と呼ぶ者あり】

○委員長(佐々木鹿藏君) そのように  
取計ります。御賛成の諸君の御署名  
を願います。

多数意見者署名

小泉  
秀吉

飯田  
精太郎

丹羽  
五郎

内村  
清次

横尾  
龍

前之園  
喜一郎

高田  
寛

村上  
義一

○委員長(佐々木鹿藏君) 大変御苦勞  
でございました、有難うございます。

本日はこれにて散会いたします。

午前十一時五十分散会

出席者は左の通り。

委員長 佐々木鹿藏君

理事

小泉  
秀吉君

飯田  
精太郎君

丹羽  
五郎君

委員

内村  
清次君

横尾  
龍君

前之園  
喜一郎君

高田  
寛君

村上  
義一君

政府委員

(運輸事務官  
大臣官房長)

(運輸技官  
港湾局長)

(鉄道監督官  
鉄道監督事務官  
鉄道監督事務官  
鉄道監督事務官  
石井 昭正君

説明員

(運輸事務官  
港湾管理長) 松村 清之君

昭和二十五年五月二十六日印刷

昭和二十五年五月二十七日發行

參議院事務局

印刷者 印刷序